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■ 天飘寒雪

学习，得如泡一杯茶般循循渐进

    四月下旬，体育盛事不

少，但作为乒乓球迷的我，

毫无疑问更加关注在匈牙利

布达佩斯举行的第55届世乒

赛，其中刘诗雯（大家都爱

称她“小枣”）： 十年磨一

剑、破茧成蝶，终于成为名

副其实的世界冠军。但，这

    相信大家都有喝过茶，也动

手泡过茶。关于泡茶的原理，你

一定不会陌生：就是用一杯不值

钱的白开水，跟一包值钱的茶叶

放在一块，在一段时间以后，产

出的结果是：茶叶不值钱了，水

反倒变得值钱了。

    我们回顾，在泡茶的过程

中，水什么都没有做，它只是利

用自己的温度，很平静地包围着

茶叶，让茶叶慢慢地舒展开。水

帮助茶叶，舒舒服服地享受被泡

的过程，最终达到泡茶的目的，

从而提升水自身的价值。

    泡茶实现水自身价值的提

升，还涉及到了很可怕的渗透：

高温的水分子团充满了能量进入

舒展开的茶叶，渗透进茶叶中，

让茶叶的有益物质溶解到水中，

你中有我，我中有你，彼此占

有，浑然一体。

    中国茶道，它和我们的学习

成长一样，原理是具有一致性

的。学习，它讲究的是体验和循

循渐进，即如何将知识内化到我

们心里面去，从而改变我们行为

的模式，提升我们的自信和气

质，这是每一个学习者应该思考

的重点。

    我们想要将知识内化到心里

面去，首先，我们必须要提升自

己的高度，我们的高度就是水的

温度；同时，我们还要增大与关

联知识接触的面和频率，如同水

只有不断地把茶叶完全包围起

来，才能很好地完成泡茶的工

作。最重要的是：要相信时间的

力量，茶是泡出来的，泡茶是需

要时间来完成，浸泡就是潜移默

化的渗透。

    有时候也在思考：为什么我

们现在泡茶，它喝出来的口感越

来越差呢？

    科技的迅猛发展，为我们泡

茶也提供了许多方便，我们再不

用去山脚下装山泉水，也不用拾

柴生火，只需要装自来水插上

电，水开了把茶叶放进去就可以

了。现在，我们的学习条件也越

来越好，已经告别寒窗苦读，还

可以利用碎片化的时间，随时随

地完成学习过程。所以，比起艰

苦奋斗的那代人，我们的学习体

验，也不再有那么深刻，学习效

果因人而异。

    总而言之，学习就如泡一杯

茶般循循渐进。学习，它不是狂

风暴雨，也不可能一蹴而就，而

是要注重潜移默化的渗透，日积

月累的沉淀。冰冻三尺，非一日

之寒，要想知识内化至我们内

心，实现拿来即用、下笔有神，

必定是一个长期不断渗透的过

程。  

     

一切，都是来自于她永不放

弃的坚持和努力。

    为此，笔者写一首床头

诗，向她表示祝贺！ 也希望

我们各位象她一样对待自己

的事业：相信经过永不放弃

的坚持和努力，一定能获得

事业成功！

    破茧成蝶
——观看第55届世乒赛随想

起点不错，梦想冠军奇迹。

中途挫折，可是没有放弃。

没有消沉，终把技术累积。

十年磨剑，最后显示实力。

成功登顶，就是典型励志。

冠军迟到，但是没有缺席。

继续苦练，需要再接再厉。

稳定心态，更应保持气势。

东京奥运，相信依然有戏。

■ 梁景林 

当代青年困惑
    今天想推荐的是一档访谈节

目《十三邀》。主持人许知远，

毕业于北大计算机系，作家，主

持人。许知远是著名的公共知识

分子，他的文章中体现着一个知

识分子对中国过去与未来的思

考，充满忧患意识。《十三邀》

是一档与常规访谈娱乐节目不同

的访谈。百度百科上面的介绍是

“一改传统访谈节目客观中立的

态度，以许知远偏见的视角，带

领观众在于13位“社会切片”的

对 话 中 ， 观 察 和 理 解 这 个 世

界。”我喜欢里面的“偏见视

角”，每一期都是思想的碰撞，

灵魂的拉锯。

    这个节目的特殊性，在于节

目的内容，节目嘉宾既有文化名

人白先勇、西川，当代艺术大家

蔡国强，也有娱乐名人林志玲。

看完一期下来，你根本不会去关

心到底是谁采访谁，谁的价值观

更正确，反而你是会跟随着对话

去思考去反思，因为好的内容总

是让人心醉。我近期看过印象最

深的是与诗人西川的对话，诗

人，多么遥远的称呼，我们还有

人读诗么？节目中让我近期一直

在思考的问题是，现在这个超级

娱乐化，大众文化略显粗鄙化的

时代，年轻人到底该是个什么状

况呢？

    想想我们现在的处境，每天

打开手机，娱乐新闻、流量明星

真人秀、博眼球的搞笑视频，我

们不得不承认，科技的进步使得

我们的大众娱乐文化得以快速的

繁荣发展。但过于娱乐化的时

代，真正的“思想匮乏”和“社

会精神空洞”的问题也是我们该

去考虑和面对的。过了一个世

纪，我们还能留下什么给我们的

后代？除了各种先进的科技，那

就是过时的娱乐节目了，那将是

一个多么冷冰冰的时代。也许是

我杞人忧天了，但是，我总觉得

我们当代年轻人该做些什么？

    我没有高学历，没有专利技

术在手，也没有特别突出的才

能。我跟95%的普通人一样，只

是为了生活。每天下班回家只想

躺着，啥事不干，电视和手机并

存。手机里的短视频2分钟换个主

题，各种搞笑“妖孽”为博君一

笑使出浑身解数，屏幕亮着的时

候很开心；关掉屏幕的那一刻，

除了空虚，你完全想不起前几个

小时自己看过的任何内容。因为

浅薄的内容走不进人心，安抚不

了任何寂寞的灵魂。每个空虚的

晚上你又会陷入浪费时间的愧疚

感中，可是蒙头一睡，明日又是

日复一日的“新开始”。几年过

去了，你得到了什么？车子？房

子？老婆孩子？你呢，你自己？

每个人都是独立的个体，你自己

本身又得到了什么呢？我总在

想，由于自身的局限性，我能做

些什么呢？还是若干年后也是那

一拨尘土，随风而逝。我思前想

后我既不能创造什么惊天气魄的

大发明也带不了家乡的相亲发家

致富，那只有读书了，完善自

我，影响别人。我记得节目中诗

人西川说，“我不明白现在的年

轻人为什么不爱读书了，我当初

是偷着时间去看书，各种书，只

要有内容我都看”。白先勇先生

说“书是作者精神的浓缩，读者

可以花小小的代价，几十块钱，

就能买的，读到和学到的，我不

明白，现在的年轻人怎么不爱读

书了”。前几年流行说电子书籍

淘汰纸质版书籍，但几年过后反

观，纸质版书籍的没落并没有带

来电子书籍的昌盛，阅读娱乐化

并没有真正的实现。如果我们当

代的年轻人都不爱读书了，文化

传承从何而谈呢？    

  

■ 梧州基地 Jim

来日与君再携手  任尔烈日雨雪风
■ 木工部  肖宇

快等不适，速度持续减慢。最后，

我们这组不得不再次做出抉择，到

达下一个补给站就全体下撤……我

们的行程就此告终。值得欣慰的

是，木箱一部的队员完成了全程

25公里。全队11人都安全回到了营

地。

    这次徒步让我们深受教训。首

先，对自身的体能和近期的身体状

态要有正确的判断，并且量力而

行；其次，对现场的环境和当天的

气候做详细的分析，装备、补给要

准备充分；再次，团队要根据队员

体能差异，掌控好整体前进的节

奏，什么时候休整，停留多久，什

么时候补充能量，要更周详些。最

后，一定要经常锻炼身体，拥有健

康的体魄。

    遗憾的美好之处就是让人更期

待明天，最后，作一首打油诗来感

怀这次活动：

    灼灼烈日耀当空，

    昂昂雄英志相通。

    崎岖山关看不尽，

    高歌漫道乐无穷。

    知身空乏惜惜叹，

    感怀君心暖暖拥。

    来日与君再携手，

    任尔烈日雨雪风。

消耗完了。小胖摊开手掌，掌心满

是白色的盐粒。他的状态也越来越

不好，刚开始大约1公里休息一次，

后来几乎走几百米就要休息。6公里

的山路，我们居然耗时4个小时，他

心里很焦急，但又不舍得放弃，直

到 他 的 腿 抽 筋 ， 疼 得 再 也 挪 不

动……经过商议，大家决定把他护

送到最近的补给站，随工作人员先

行下撤，其余4人继续前进。

    在正午的暴晒中猛然加速2公里

之后，另外一个昨晚没休息好的队

员，也开始出现体温过高，心率过

    太阳渐渐上升到了头顶，高温

笼罩着整座山，身上的衣服湿透了

又干，干了又再湿，豆大的汗珠一

滚落到地上就快速地蒸发了。一路

上有不少徒友都出了状况，擦伤、

扭伤、抽筋、中暑……小胖总是主

动上前询问并提供药品。原来在他

重重的背包里，一大半都是户外常

用药，他是一个飞不动的天使啊。

我们分工协作，有人去护理受伤的

徒友，有人去路边找车辆转移伤

员，有人去采集山涧水补给……

    水、运动饮料、食品都迅速地

    5月19日，11名同事结伴参加花

都区北回归线25公里穿越徒步大

会。一开局，队伍只用时1小时12

分，就到达了距离起点6公里的补给

站——榕树窝。这个开头非常的

好！大家一路说说笑笑，我心里窃

喜，不停地拍照，录像，开始构思

如何为此次活动制作大片！

    我们的队伍里，有一个大家重

点关注的对象——学斌。他很年

轻，只有23岁，身高1.7米，可体重

却重达188斤，我们亲切地叫他小

胖！虽然他曾经有在公路徒步50公

里的经历，但这一次，是在高温酷

暑中登山穿越，和平地徒步有着天

壤之别。

    欢声笑语随着海拔的攀升减少

了。此时，每个人都大汗淋漓，可

小胖却没出多少汗，嘴唇有点发

白，必须停下来休整。综合考量之

后，大家决定分成两组。木箱一部

6人为一组，先行出发。木箱二部

3人和SFA的楚鑫，小胖为一组，待

小胖状态好转再出发。我们跟随着

小胖，以他身体能承受的速度前

进。为了帮他减负，男队员帮他背

包，还调侃他是不是带了太多吃的

背包才会那么重。遇到陡直的望不

到尽头的下山台阶，就搀扶着他慢

慢下。


